

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administración.—En Ultramar, D. Benito Gonzalez Tanago, Obra Pía, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.
A precios convencionales

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 7 tomamos las siguientes noticias:

—Ayer tarde se ha leído en el Senado la siguiente proposición:

«Pedimos al Senado se sirva declarar que ha sabido con la mas dolorosa sorpresa y la mas honda pena la confirmacion de la infortunada muerte del emperador Maximiliano I de Méjico, y que se asocia al sentimiento de profundo duelo de la ilustre casa de Austria.—Palacio del Senado 6 de julio de 1867.—Benavides, Romany, conde de Guendulain, Sevilla, marqués de Viluma.»

—Ayer ha salido para su país el diputado señor Mendez de Lurca. Esta noche sale para Burgos el Sr. Cecilia. Mañana partirá el Sr. Diez Caneja, y otros muchos diputados han salido y piensan abandonar la corte de un momento á otro. Es un motivo mas para la seguridad de que el Congreso no volverá á reunirse por ahora.

—Asegúrase con referencia á noticias de París, que el emperador Maximiliano fué descuartizado y su cabeza colocada en una pica rodeada de cincuenta cadáveres de los principales jefes imperialistas. El hecho es tan horrible que nos resistimos á creerlo y hasta nos repugna el escribirlo.

CORREO DE PROVINCIAS.

CATALUÑA.—En un lugar escusado, é inmediato á la caja de la tesorería de Hacienda de Barcelona, se encontró uno de estos últimos días una caja de hoja de lata, como de un metro ó más de largo, pintada y con sus correspondientes correas para llevarla á la espalda, como si fuera un estuche. Abierta á presencia del gobernador civil y de los jefes de Hacienda, se encontró que contenía una fuerte palanca del tamaño de la caja, bien dispuesta en sus extremos, y, envuelta entre papeles, una enorme lima con boca para destornillar, grandes barrenas para tabiques, madera y hierro, con sus correspondientes palancas, un serrate nuevo, dos ganchos, tres lios de cuerda, uno de ellos embreado, una linterna redonda con una caja de fósforos dentro y diez pedazos de velas de esperma. También contenía una llave ganza que abría la mayor parte de las puertas.

Todo hace creer que se trataba de dar un asalto á la tesorería para apoderarse de los fondos existentes en ella.

—Los periódicos de Barcelona publican el siguiente documento oficial:

«Gobierno de la provincia de Barcelona.—Una partida compuesta de gente perdida, al mando de

un capitán retirado, que se ha puesto las insignias de coronel, se presentó ayer en el término de Vallvidrera. Perseguida de cerca por algunas fuerzas del ejército, ha emprendido la huida, y á esta hora habrá desaparecido por completo.

Las autoridades militar y civil que tienen el firme propósito de no ocultar á la vista del público cualquier suceso que pudiera tener lugar á fin de que su silencio no sea explotado por los que con intencion aviesa se complacen en propalar noticias inexactas y absurdas, esperan con confianza que serán rechazadas con el desden que merecen las que no tengan un origen racional y verídico.

Barcelona 4 de julio de 1867.—Cayetano Bonafox.»

Esta partida, segun datos oficiales que hemos oido referir hoy, añade *La Correspondencia* del 7, ha sido completamente dispersa, presos sus principales jefes y cogidos sus pertrechos de guerra.

VALENCIA.—Dice un diario valenciano:

«Una de las ventajas que esperamos reporte nuestra agricultura de la celebracion del concurso regional que ha tenido lugar en Valencia, será una notable reduccion en los precios de los instrumentos manuales que usan los labradores, pues sabemos que habiendo visitado la esposicion el representante de una de las principales fábricas inglesas, estudió detenidamente los aperos de nuestro país, conferenciando con algunos individuos de la sociedad valenciana de Agricultura, y ofreciéndose á fabricar dichos instrumentos con toda perfeccion y á una mitad menos del coste que tienen en el día los que se venden en nuestro país.»

OVIEDO.—Otra vez han vuelto á ejecutarse los trabajos emprendidos pocos días há de la limpia del antepuerto de Gijón, los cuales reciben mayor impulso y no cesarán hasta la terminacion del proyecto.

GRANADA.—De verdadera catástrofe puede calificarse el hecho que ocurrió el domingo en Granada á la puerta de las oficinas de Hacienda. Procedente de Alhendín, cuya administracion subalterna parecia haber sido suprimida, llegó un carro cargado con varios efectos estancados, figurando entre ellos dos cajones de pólvora. El calor de una parte (no comprendemos que se permita la traslacion de la pólvora en verano durante el día), y de otra el roce al descargarlos, produjo la explosion de uno de los cajones, lesionado á seis de los hombres que en esta operacion se ocupaban, siéndolo tres de bastante gravedad. Las cortinas de las casas inmediatas volaron instantáneamente, y hasta un muchacho fosforero que se hallaba cerca sufrió algun perjuicio.

Uno de los bueyes del carro salió espantado, descomornándose contra la pared y cayendo al suelo en bastante mal estado.

GALICIA.—Las obras de fortificacion de la plaza del Ferrol y las del castillo de la Palma parece que van á recibir nuevo impulso.

CORREO ESTRANJERO.

FRANCIA.—Al saber la muerte del emperador Maximiliano el sultan ha manifestado al emperador Napoleón que no le seria posible asistir á las fiestas que se preparaban en su obsequio, y por consiguiente le ha rogado suspender los preparativos comenzados, manifestando su profundo reconocimiento por los testimonios de simpatía de que ha sido objeto desde que pisó el territorio francés.

—La *Presse* anuncia que el consejo de la cancillería de la Legion de Honor se va á reunir para degradar al miserable que ha vendido á su soberano y bienhechor el emperador Maximiliano así que se reciban informes exactos. Lopez habia sido nombrado oficial de la Legion de Honor por el mariscal Bazaine, y este informará á la cancillería sobre los motivos de tal nombramiento.

—El martes próximo saldrá el sultan de París con toda su comitiva para dirigirse á Londres. Se embarcará en el buque *Reina Hortensia* y será escoltado hasta las aguas del Támesis por la escuadra de Cherburgo.

—En los días 26 y 27 de agosto habrá en París dos *meetings* internacionales para la abolicion de la esclavitud, organizados por los trabajos de tres sociedades abolicionistas: las de París, Madrid y Londres. Presentarán informes sobre el estado de la esclavitud y de la trata y sobre la condicion actual y futura de los Estados Unidos. La sociedad inglesa tiene por presidente honorario á lord Brougham, y el comité francés está presidido por el Sr. Laboulaye, siendo los presidentes de honor el duque de Broglie y el Sr. Guizot.

—El 15 de este mes se juzgará en París la causa por el atentado cometido el 6 de junio contra la vida del emperador de Rusia.

—Al saber la muerte del emperador Maximiliano los austriacos residentes en París han firmado una carta de pésame dirigida al emperador de Austria.

ITALIA.—El presidente del consejo de ministros en Italia contestando en el Parlamento al Sr. Lanza, ha dicho que la causa de la salida del ministro de Hacienda ha sido el proyecto de ley sobre venta del patrimonio eclesiástico.

—No se sabe todavía quién sucederá al señor Ferrara en el ministerio de Hacienda italiano. El

presidente del consejo Sr. Ratazzi se ha encargado interinamente de esta cartera.

BAVIERA.—El príncipe de Hohenlohe encuentra grande oposicion en Baviera á causa del tratado que ha ajustado esta potencia con Alemania del Norte. Los cultivadores bávaros creen que no ha mirado por los intereses de su patria.

PRUSIA.—El gobierno prusiano ha mandado suspender la ejecucion de la orden de destierro de las familias de los prófugos del Sleswig septentrional.

—Cartas de Berlin del 3 de julio dicen que la capital del futuro imperio alemán celebraba con gran entusiasmo el aniversario de la colosal victoria de Koenigsgratz. Todo Berlin estaba empavesado. El rey Guillermo, que acababa de regresar de una fiesta militar en Silesia, debia entregar, en una revista pasada á 60,000 hombres, los estandartes á los nuevos cuerpos de ejército de Hannover, Nassau y Hesse, ayer reinos y ducados independientes, hoy provincias de la poderosa monarquía prusiana. El príncipe heredero de Italia habia llegado á Berlin con el príncipe real. Parece que hay trabajos diplomáticos para restablecer la intimidad entre Italia y Prusia.

INGLATERRA.—En Inglaterra, el secretario del Tesoro ha leído últimamente ante la cámara de los Comunes una nota, segun la cual si bien el gobierno no podia obligarse á dar subvencion ó garantía á las compañías para la construccion de líneas telegráficas, estaba dispuesto á auxiliarlas, poniéndose á su disposicion para hacer los estudios de las submarinas. Los buques de la marina real se encargarian de tender el cable, y el gobierno haria uso de toda su influencia cerca de los gobiernos extranjeros por cuyo territorio debiese pasar la línea telegráfica. En cambio, el gobierno exigiria prioridad para la trasmision de sus despachos, y se reservaria la facultad de comprar la línea mediante cierto precio. Las líneas que el gobierno veria establecer con preferencia, son las de Falmouth á Gibraltar, de Gibraltar á Malta, de Egipto á Aden y Kurrachea, de Bangoen á Singapor, de Singapor á Malaca, via Java á la Australia, de Singapor á Sang-Hai (via Hong-Kon) á Yokohama.

—Segun escriben de Londres, se están empleando todos los estímulos compatibles con la decencia para inducir á la reina Victoria á que salga de la reclusion en que vive y vuelva á desempeñar su papel de representante ostensible de la aristocrática sociedad inglesa. La anunciada visita del sultan y de otros soberanos ha revivido la antigua queja contra la obstinacion de S. M. respecto á no presentarse en público, y parece que

— 247 —

licidad fuese todavía posible para mí, trabajaria hasta gastarme las manos; te miraria á los ojos para adivinar tus menores deseos; te respetaria como al ángel de mi guarda... pero esto no puede ser. Déjame marchar, Barbe; soy un malvado, un cobarde.

—Estáte quieto y escúchame, dijo Barbe deteniéndole por la mano. La granja de Knocke estará libre dentro de un mes. Es una linda mansion, con toda especie de instrumentos de labor y cinco aranzadas de buena tierra; un arrendamiento bastante moderado y que se puede pagar fácilmente. Mi tío está de tal modo convencido de que semejante ocasion no se presentará dos veces, que ha resuelto irrevocablemente hacerme arrendadora de la granja... y para esto quiere casarme con Francisco Kenkelaer de Sweveghem.

—¿Quiere casarte, repitió Gosse haciendo dolorosas contorsiones, con Francisco Kenkelaer?

Dejó caer la cabeza sobre el pecho, mientras exclamaba un suspiro, murmurando con desaliento:

—Tu tío tiene razon; Francisco es un buen muchacho; serás feliz con él.

—¿Quieres ser arrendador de la pequeña granja, Gosse? preguntó la muchacha.

—Yo, arrendador de la pequeña granja? Si esto fuese posible, tu tío no seria tan generoso como tú.

—Mi tío no me obligará á nada, Gosse. Si hoy se le ha puesto en la cabeza que debo casarme

— 250 —

—Escucha, Gosse, dijo la jóven; no puedo estar aquí mucho tiempo contigo; hay que cumplir con la obligacion para que no se enfade el mayordomo. Esta tarde le pediré permiso para ir contigo á Sweveghem. No me lo negará. Mañana muy temprano iremos á casa de mi tío, y le pediremos su consentimiento. Nada temas, estoy de antemano segura de él. Vamos, dame la mano, Gosse, y permanece animoso y tranquilo hasta que yo vuelva á Wulfhof. A las cuatro habremos concluido aquí. Hasta luego, Gosse, hasta luego.

—Que Dios te bendiga, murmuró Gosse, mientras Barbe volvia lentamente hácia el campo donde antes se hallaba.

Trine estaba sentada á la orilla del camino, mirando á su compañera y á Gosse.

—Mucho tiempo has tardado, Barbe, le dijo. Ya lo comprendo; un eterno adiós, ¿es verdad? Ese imbécil no merece mucha compasion; pero sin embargo, su desgracia me da pena. ¡Hacerse soldado por toda la vida! Pero me parece muy alegre!

—Gosse no será soldado, respondió Barbe con una sonrisa de felicidad.

—¡Ah! ¿le has quitado esa idea de la cabeza?

—Será mi marido, y dentro de dos meses, arrendador de la pequeña granja de Knocke! exclamó la jóven.

—¿Y Francisco Kenkelaer?

— 251 —

—Lo siento; le estoy muy reconocida, pero no habitará en la pequeña granja.

—¿Te vas á casar con Gosse? ¿Con un estúpido y charlatan que jura y bebe?

—A todo pecador, misericordia, Trine; no conoces á Gosse; en el fondo es un buen muchacho. Vé á ver dentro de dos años si no sabe cultivar como el mejor.... Continuemos aprisa nuestro trabajo, y ganemos el tiempo perdido. Mientras trabajamos, podemos hablar todavía un poco de estos extraños acontecimientos.

—Espera un poco, dijo Trine deteniendo á su compañera. ¡Mirad allá abajo! Gosse está todavía en el camino; Mad. de Berg y Mlle. Celeste hablan con él.

—Sin duda les está contando cómo se ha escapado M. Gombert á Inglaterra con el dinero de nuestro amo.

—Creo mas bien que está vanagloriándose porque va á casarse.

—Tanto mejor; señal de que está contento.

—Pon atencion, Barbe; ¿no te parece que Mad. de Berg está enfadada? ¡Agita tanto los brazos! Si no me engaño, golpea también el suelo con el pié.

—En efecto, Trine, parece enfadada. ¿Por qué será?

Así permanecieron largo tiempo, mudas y sorprendidas, espiondo los gestos de Mad. de Berg.

—Mira, mira, murmuró Trine, la señorita Ce-

al cabo se logrará vencer la especie de manía con que la inconsolable viuda se negaba á salir del riguroso aislamiento en que vive.

—Ha habido una reunion pública en Exeter-Hall, Lóndres, convocada por el consejo de comercio de esta capital, para manifestar la sorpresa, la indignacion y el horror de las sociedades comerciales respecto á los grandes crímenes cometidos en Sheffield por Broadhead y sus cómplices.

MÉJICO.—Las últimas noticias recibidas de Méjico dicen que el general Santana, preso en Sisal por los liberales, ha sido condenado á morir en la horca.

—Hoy tenemos nuevos y curiosos pormenores sobre el drama de Querétaro, pormenores que se diferencian en algunos puntos de los recibidos hasta ahora.

La principal defensa de Querétaro estribaba en el magnífico convento de la Cruz, testimonio de la grandeza de nuestra dominacion en Méjico. Maximiliano hizo construir trincheras y le eligió como ciudadela y cuartel general de su ejército. Para batirlo, Escobedo se situó en una montaña paralela al monasterio.

En la noche del 14 de mayo eran escasos los víveres entre los sitiados, y el emperador dispuso, aunque retiró súbitamente la orden, que al día siguiente se hiciera un supremo esfuerzo, verificando una salida contra los sitiadores. La guarnicion estaba ya vendida, y cuando Maximiliano se levantó al amanecer supo la traicion consumada durante la noche. Despierta al príncipe de Salm Salm, su ayudante de campo, y se dirijen ambos al recinto exterior del convento; pero á los pocos pasos fueron rodeados por un peloton de soldados, á cuya cabeza iban Lopez y el coronel Gallardo.

El primero dijo á la tropa: «¡El es! ¡Prendedle!» El segundo nada sabia de la infame traicion de Lopez, y, dirigiéndose al emperador, exclamó: «Sois un particular y no un soldado. Podeis marcharos cuando gustéis. Y empujó con fuerza á Maximiliano, que se encaminó á pié y con mucha rapidez al Cerro de la Campana, punto de refugio de varios oficiales imperialistas que se habian dirigido á él, perseguidos por los ginetes enemigos. Aunque se habian hecho poquísimos disparos, la confusion era horrible.

El general Corona, rápido siempre en sus movimientos, hizo entrar en el monasterio primero, y luego en la ciudad, el grueso del ejército sitiador, que se apoderó de todas las posiciones, mientras los soldados imperialistas arrojaban al foso las armas á los gritos de ¡viva la libertad!

El valiente Miramon no se quiso rendir y trabó en la calle de Capuchinas un tremendo combate, en el que recibió un balazo en el ojo izquierdo, que, privándole de la vista, le hizo caer prisionero. En tanto, Maximiliano se defendia, rodeado de los generales Arellano, Castillo y Mejía, en el Cerro de la Campana, hasta que, sintiéndose débil para resistir al empuje brioso de considerables fuerzas de infantería y caballería, hizo enarbolar el pabellon blanco de parlamento. Nuestros lectores saben lo demás.

Desde el convento de Santa Cruz fué el empe-

rador conducido con sus generales y oficiales al de Santa Teresa, y de allí al de Capuchinos, despues de haber permanecido tres dias sin mas lecho que el húmedo suelo, sin mas alimento que un poco de pan. La señora de Salm Salm, sobre cuyas aventuras en esta campaña podria escribirse una interesante novela, fué la que consiguió del general Escobedo que se mejorase la residencia de los infortunados prisioneros.

Dos veces consecutivas, y arrojando peligros sin cuento, atravesó dicha señora las líneas del ejército liberal para ir á Méjico. En una de ellas cayó prisionera del general Díaz, por habérsela encontrado distribuyendo dinero y ropas á los soldados alemanes presos en Guadalupe. Al cabo obtuvo un pasaporte, en el que se le ordenaba abandonar el país; pero provista de tal documento se encaminó á San Luis de Potosí y á Querétaro durante el sitio, acompañada de una criada mejicana, y celebró muchas entrevistas con Escobedo y Juárez, á quienes rogó, de esa manera como vedora y especial en el bello sexo, que respetasen la vida de Maximiliano y de su marido el príncipe de Salm Salm. El emperador vertió lágrimas de gratitud al oír el relato de las peregrinaciones de tan heroica interesera.

PORTUGAL.—El rey de Portugal se embarcó el dia 3, como se ha dicho, á bordo del *Barloomé Díaz*, magnífica corbeta de la marina portuguesa. La salida del rey del palacio de Belén se verificó á las once de la mañana. Pocos momentos despues, el espesado buque abandonaba las aguas del Tajo escoltado por la corbeta *Estefania*. Los ministros y altos dignatarios, y el pueblo de Lisboa han hecho una despedida muy cordial y afectuosa á su soberano.

INDIA.—Las últimas noticias de Bombay alcanzan al 9 de junio. El coronel Mareweller habia vuelto á Massonah, enviando al emperador Teodoros un ultimatum para que ponga en libertad á los ingleses presos en Abisinia.

ALEMANIA.—Habiendo enviado órdenes terminantes el gobierno prusiano para la evacuacion completa del Luxemburgo, el dia 8 se venderian las últimas provisiones militares que restaban en los almacenes de aquella plaza.

—Se ha hundido en Lugan (Sajonia) una mina de carbon de piedra que tenia mas de 200 metros de profundidad. Mas de cien trabajadores han quedado enterrados en los escombros y se tiene poca esperanza de salvarlos.

ESTADOS UNIDOS.—El Congreso de los Estados Unidos se ha reunido de nuevo. El dia 4 se celebró en aquella república la fiesta aniversario de la independencia.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Lisboa 5.—El *Diario de Lisboa* anuncia que la corte portuguesa vestirá de luto por treinta dias en memoria del emperador Maximiliano.

París 5.—Los periódicos dicen que despues de la rendicion de Méjico el ministro francés salió en direccion á Veracruz, donde llegó. No se embarcará para Europa sino despues de haber confiado á los cónsules americanos la proteccion de los súbditos franceses.

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 9 DE JULIO.

Conocidas son nuestras opiniones en los asuntos económicos del país y en lo que respecta á los negocios que con ellos se rozan en mayor ó menor grado. Desde hace mucho tiempo venimos defendiendo la creacion de bancos agrícolas para el comun desenvolvimiento de nuestra abatida agricultura, enumerando las ventajas que se podrian seguir de tal sistema tan felizmente ensayado en algunos países extranjeros.

Además, sabida es tambien la preferencia que nos merece el estudio de las cuestiones, de interés puramente material, que gravitan sobre nuestra patria. No han pasado muchos dias, y en un artículo que tituláramos *El interés y el préstamo*, espusimos de una manera concreta al par que breve los perjuicios que ocasionaba la usura á los pequeños fabricantes, agricultores é industriales del país.

¿Repetiremos hoy la esposicion de nuestras doctrinas en este terreno? La cuestion es de suyo importante y no tendríamos inconveniente alguno en verificarlo convencidos como estamos de que en esta clase de cuestiones debe insistir un dia y otro la prensa periódica.

Pero, como quiera que nuestras teorías en este asunto están consignadas, y acogiendo con el mayor gusto cuantos escritos se publiquen referentes á esta materia, reproducimos hoy un artículo de *El Imparcial* de Madrid, que creemos será leído con interés por nuestros suscritores, aceptando como propios todos y cada uno de sus párrafos.

Dice así:

La agricultura española avasallada por los usureros.

La despoblacion de nuestros campos, ha dicho hace pocos dias *El Imparcial*, es una de las principales causas del atraso en que se encuentra nuestra agricultura.

Así es en efecto; pero hoy debemos añadir, que otro de los mayores enemigos de la industria agrícola, el mas formidable y el mas intransigente de todos, á nuestro modo de ver, «es la usura.»

Los que hayan visitado en estos últimos años algunas provincias de Castilla, Estremadura ó Andalucía; los que hayan observado entre las mil y una trabas que se

oponen al fomento de la poblacion rural, el enorme y hasta fabuloso interés con que se presta el dinero á los infelices labradores; los que hayan visto á estos, transidos de dolor, hipotecar sus tierras para adquirir los medios de librar á sus hijos del servicio militar, ó para reponer una yunta ó una caballería de labranza, ó para comprar simientes, ó para satisfacer los impuestos y cubrir otras atenciones de que no pudieran prescindir; los que sepan que el rédito del capital tomado á préstamo, aun bajo las mas sólidas y seguras garantías, nunca es el menor del 16 y suele llegar en ciertas comarcas al 60 por 100 anual; los que de todos estos tristísimos detalles se encuentren enterados y conozcan las siempre ruinosas y funestas consecuencias de tan leoninos y repugnantes contratos, no podrán menos de declarar que es de todo punto imposible el desarrollo de nuestra riqueza agrícola, mientras esta honrosísima industria se encuentre á merced y bajo la presion de abomibles usureros.

Para cortar de raíz el mal que lamentamos y que cada dia toma mayores proporciones, es necesario apresurar todo lo posible el establecimiento del crédito territorial, en términos de que ofrezca un constante y positivo beneficio á los cultivadores de escasa fortuna.

Cuando estos puedan remediar sus necesidades celebrando empréstitos cuyo rédito no esceda del 6 por 100 anual ó cuando tengan facilidad de contratar á plazos largos, abonando periódicamente una moderada suma en pago de intereses y amortizacion, habrá sonado para ellos la hora de sacudir el yugo usurario, que hoy los mantiene en la mas penosa servidumbre.

El gobierno tiene el deber de contribuir con todas sus fuerzas á la emancipacion, permítasenos la palabra, de una gran parte de nuestros agricultores: acaso en estos momentos se está ocupando de tan gravísimo asunto, que reviste todos los caracteres de una cuestion social, y nos es lícito creer que no trascurrirán muchos dias sin que los poderes públicos adopten en el sentido indicado alguna benéfica disposicion legislativa, que merezca el general aplauso del país.

Pero no es solo el medio propuesto el que podemos esperar para destruir la plaga asoladora á que nos referimos. No es

— 252 —

Este se lleva un pañuelo blanco á los ojos. ¿Estará llorando?

—¡Sí, llora!

—¿Sabia Mad. de Berg que nuestro jóven amo ha gastado todo su dinero, y que el Wulffhof no le pertenece ya?

—No, nada sabia, Trine; si no, su criada me hubiera dicho algo.

—¡Oh! ese estúpido Gosse! apuesto á que se prepara á contarles estensamente todas esas buenas cosas... Mira, Mad. de Berg, coje á la señora Celeste por el brazo, y se la lleva por el sendero. Gosse continúa su camino.

—Vamos, no perdamos tiempo. Al trabajo, y de prisa, dijo Barbe.

Ambas se arrodillaron en medio del sembrado, y comenzaron á limpiar un nuevo surco.

XII.

DOS ABNEGACIONES.

Despues de haberse marchado Gosse, Barbe y Trine habian proseguido su trabajo con tanto celo, que llegaron al fin del campo poco despues de las tres, y regresaron con el corazon alegre y una viva impaciencia al Wulffhof.

Cuando se acercaron á la puerta y pudieron ver el patio, Barbe detuvo á su compañera, y con una sonrisa muda, les señaló una cosa cuya vista parecia causarle extraordinaria alegría.

— 259 —

pero él se resistió á sus esfuerzos, y dijo sollozando:

—¡Oh! ¡deja que te dé las gracias de rodillas! Barbe, Barbe, aunque fueses un ángel del cielo, no podrias tener mejor corazon. Yo no tengo mucho talento, lo sé; pero sin embargo siento y comprendo con claridad que no soy digno de besar la arena donde pones el pié.

Ella consiguió que se levantase; Gosse parecia trastornado y permanecía mudo, como si le faltasen fuerzas para hablar.

—¿Y bien, Gosse, preguntó la muchacha, estás contento? ¿Quieres ser mi marido?

—¡Seré tu criado, tu criado sumiso toda mi vida! dijo Gosse suspirando.

—No, no, mi amigo, mi compañero, mi esposo. Regocíjate, Gosse; en lugar de ser soldado, serás arrendador y amo de la granja mas linda que hay en cinco leguas á la redonda. Y si sigues siendo trabajador y bueno, Barbe te respetará y te amará como si nada hubiera pasado.

—¡Ah! ¡si todavía puedo hacer algun bien en el mundo,—y yo lo procuraré,—¡quiera Dios atribuirte todo el mérito, Barbe!

—¡Hablas tan tristemente! murmuró la jóven con acento de queja. ¿Por qué no te ries?

—Me es imposible, Barbe; debo llorar, llorar mucho, las lágrimas me ahogan, ¡pero son lágrimas de reconocimiento, de exceso de alegría, de exceso de felicidad!

— 248 —

con Francisco Kenkelaer, es solamente porque tú me habias dejado, marchándote. Vamos, Gosse, que todo se olvide; vuelve á ser bueno y temeroso de Dios como antes, y cumplamos la promesa que nos hicimos allá abajo, delante de la capilla, al pié de la cruz.

Como abrumado por la infinita bondad de la excelente muchacha, Gosse permanecía mudo ante ella.

—¡Oh! ¡Gosse, seremos tan felices! dijo Barbe con alegría; todo lo que hemos soñado en otro tiempo se convertirá en verdad; tú trabajarás en el campo, yo cuidaré del ganado. Somos robustos, y disfrutamos buena salud; Dios bendecirá nuestro trabajo; iremos saliendo de apuros poco á poco y ahorrando para el tiempo en que se aumente la familia. Siempre estaremos alegres; cantaremos trabajando, y daremos gracias al cielo por su bondad. ¡Ah! me parece que ya te veo, despues del trabajo, sentado junto á mí, al lado de la chimenea, con la pipa en la boca y tan contento y alegre como un rey en su palacio... Hé aquí mi mano, Gosse; todo está perdonado. Di que sí, y antes que pasen seis semanas estaremos ante el altar como marido y mujer.

Gosse cayó de rodillas en la arena del camino, y, mientras un torrente de lágrimas inundaba sus mejillas, levantaba en silencio los brazos hácia la jóven.

Barbe le cogió las manos y quiso levantarle;

justo, ni es tampoco posible, que lo haga todo el gobierno: algo nos corresponde hacer á los ciudadanos en esta y en otras muchas materias, en que se interesan el bien de la humanidad y el mejoramiento de las costumbres públicas, y bajo ningún título podemos escusarnos de prestar nuestra ayuda y nuestra eficaz cooperacion para conseguir tan santos y recomendables objetos.

¿Qué podríamos decir del usurero, de ese hombre-epidemia que, rebelde á la ley de la creacion, lejos de ganar el pan con el sudor de su rostro, prefiere adquirirlo á costa del sudor y aun de la sangre de sus semejantes? El tipo asqueroso y nauseabundo del usurero se resiste á toda descripción. No hay palabras en el diccionario de ninguna lengua capaces de expresar con propiedad la vileza, la perversidad de sentimientos y los malos instintos de aquel monstruo, que vivé, goza y se deleita despojando impunemente de sus bienes y llevando la miseria y la desesperacion al seno de honradas y numerosas familias.

Si hubiese términos hábiles, que no los hay, para ennoblecer al verdugo, no habríamos que colocarlo al lado del usurero; porque si aquel priva instantáneamente de la vida á un criminal en nombre de la ley y de la justicia, este se complace en dar una muerte lenta y horrorosa, muerte de hambre, á los inocentes hijos de sus también inocentes víctimas.

¿Qué vergüenza para la sociedad en que vivimos!

Vergüenza, sí; porque frecuentemente vemos al usurero ostentando en su pecho insignias y condecoraciones, que solo deben ser concedidas al mérito y á la virtud, porque si pretende ocupar un lugar en cualquiera respetable corporacion, no le es difícil obtenerlo, porque jamás encuentra obstáculo ni tropiezo alguno para lograr todo aquello que pueda halagar su vanidad, ni para disfrutar ampliamente de todos los goces sociales.

Decidámonos, pues, á ser justos.

Si queremos combatir la usura, como uno de los mas terribles azotes que afligen á la humanidad, anatematicemos á los seres corrompidos y degradados que rinden culto á aquella diosa del Averno.

Para hacer sentir al usurero todo el peso de su ignominiosa conducta, conviene hacer el vacío en derredor suyo y condenarle al aislamiento. Propongámonos, pues, no admitirle jamás en nuestra mesa, no darle entrada en nuestra casa, no otorgarle nuestro saludo en la calle. Si se coloca junto á nosotros en el templo, en el paseo ó en el teatro, huyamos de él, para que su mano no se ponga en contacto con la nuestra, para que nuestra palabra no se cruce con la suya, para que su aliento pestilente no se confunda con nuestro puro aliento.

Aceptemos todos este plan; tengamos constancia para observarle escrupulosamente; y no tardaremos mucho en conseguir que el detestable tipo del usurero pertenezca á la historia de las calamidades públicas.

Para concluir estas líneas, solo nos resta declarar que no se dirigen, ni podrian dirigirse, contra el verdadero prestamista, en la buena acepcion de esta palabra.

Toda industria es honrosa si honradamente se ejerce, y el que entrega su dinero pactando un prudente y razonable interés, no solamente hace uso de un derecho incuestionable, sino que queda á cubierto de todo cargo, bajo el punto de vista moral.

Conste, por lo tanto, que nos limitamos á combatir la funesta enfermedad social llamada usura, y que solo lanzamos nuestra indignacion y nuestro desprecio contra

los vampiros de nuestra época; contra los hombres codiciosos y egoistas, que viven y medran causando la ruina y la perpetua desgracia de sus conciudadanos.—R.

Como nos hemos propuesto no volver á discutir con personas tan poco dignas como lo es la que bajo el velo del anonimato, y con el título ridículo de *fiel de fechos*, ha faltado groseramente á todas las reglas de la decencia en el comunicado inserto en el *Euscalduna* de que ayer nos ocupamos, tenemos que renunciar al gusto de insertar una nueva comunicacion que recibimos de Bilbao, y en la cual se contesta larga y razonadamente al susodicho *fiel de fechos*.

Ponemos estas breves líneas para explicar al comunicante que nos favorece con su escrito los motivos por el cual no insertamos por ahora el que nos remite fechado en Bilbao el dia 7 del actual.

VARIEDADES.

Exposicion Universal.

RECOMPENSAS Á ESPAÑOLES.

(Conclusion.)

MEDALLAS DE BRONCE.

D. Simeon Aguirre, de Soria, y los señores Urio y compañía, de Cuba, por cera.—D. José Fernandez Carbonell, de Valencia; D. Segundo Martín Garrido, de Toledo; D. Pedro Queralt, de Tarragona; D. Vicente Puis y Arnaldo, de Castellon; D. Cándido Pinillos, de Madrid; D. Juan Miret, de Tarragona; D. Fausto Morell, de Baleares; D. Ambrosio Voto Nassare, de Huesca; don José Gomez de Andrade, de Valencia; la comision provincial de Sevilla; D. Ignacio Alcibar y la señora condesa de Bureta, de Zaragoza; D. José Torrores y Escolá, de Lérida; D. José Tortosa y Cerdá, de Valencia; D. Pedro Tarrago, de Zaragoza; D. José Salvador, de Tarragona; el escelentísimo señor marqués de Almaguer, de Jaen; don Jorge Fortuni, de las islas Baleares, y D. Manuel Montaner, de Tarragona, por aceite de olivas.—D. Isidoro Lara, de Filipinas, por aceite de palmera.—D. Bartolomé Escarrer, de Baleares, por azafran.—D. Francisco Navarro, de Albacete, por cañamon.—D. J. Melian, de Canarias, por cochinitilla.—El ayuntamiento de Budia, en Guadalajara, por la coleccion de plantas tinóreas.—D. Ecequiel de la Vega, de Guadalajara, por alazor.—D. Norberto Piñango y D. Juan Francisco Molini, de Valencia, por azafran.—El señor marqués de Ayerbe, de Zaragoza, por regaliz.—D. José Conrado, de las Baleares, por lana vegetal.—D. J. Pinto, de Búrgos, por anis.—D. José de Lérida, de Lérida, por su coleccion de plantas.—D. Rafael Abad, de Ciudad-Real, por azafran.—Sres. Gracian y C., de Málaga, por jabones.—Sres. Lizarruri, y C., de Guipúzcoa, por jabones, bujías y ácidos.—Don José Murga, de Madrid, por bujías esteáricas, estearina y ácido sulfúrico.—D. Pedro Mata, de Barcelona, por bujías y jabon ordinario.—D. Gerónimo Juncadellas, de Barcelona, por indianas.—D. José Ferrer y compañía, de Barcelona, por indianas y pañuelos de brillantina.—D. Pedro Vignaux, de Barcelona, por pieles y cueros charolados.—Los Sres. Fossey y compañía, de Guipúzcoa, por máquinas de vapor.—D. N. Ferrando, de Barcelona, por máquina para labrar madera.—D. N. Martí, de Barcelona, por máquina para hilar á piquete.—D. N. Morenés, de Madrid, por manipuladores y receptores telegráficos.—D. Amador Pfeiffer, de Barcelona, por una noria.—D. José Llano y Wite, de Valencia, por azulejos.—D. Jaime Sado, de Barcelona, por lencería.—Sres. Casanova é hijos, de Barcelona, por tejidos de lana.—D. Salvador Gonzalez, de Valencia, por seda cruda y torcida.—D. José Reig é hijos, de Barcelona, por sederías.—Don Luis Franch, de Barcelona, por tejidos para muebles.—Sres. Grabalosa, Beneito y compañía, de Valencia, por tejidos de seda.—D. Francisco Sanja, de Barcelona, por cintas de seda.—Señores Castells y Solá, de Barcelona, por chales de lana.—Sres. Margarit y Leonar, por encajes de seda é hilo.—D. Mariano Bordas, de Barcelona, por tejidos de malla y de punto.—Sres. Bucharena y Masalines, de Barcelona, por medias de lana, hilo y algodon.—D. Francisco García Moraga, por calzado.—D. N. Hernandez, de Madrid, por objetos de platería.

MENCIONES HONORÍFICAS.

El gobernador de Albacete, por coleccion de

minerales.—D. Pedro Llacayo, de Trujillo, y don Mário de Luna de Lograsan, de Cáceres, por fosforita.—La fábrica de San Juan de Alcázar, de Albacete, por sus productos metalúrgicos.—Don Gregorio Puren, de Bilbao, por laton y cobre.—D. Gregorio Rey, de Jaen, por minerales y plomo.—Sres. Leon y Torán, de Madrid, por tuberia del mismo metal.—El jardin Botánico de Madrid, por ejemplares de la industria forestal.—D. J. Ronsard, de Filipinas, por madera de narra.—D. Francisco Jimeno, de Cuba, por productos de beneficios minerales.—D. Felipe Fernandez Llamazares, de Leon, por lanas.—La comision provincial de Búrgos y D. Justo Melon, de Talavera, por lanas.—D. Ignacio Romeu y Gastelu, de Navarra; D. Félix Ferran y Coll, de Barcelona, y don Tomás Morán, de Zamora, por cañamo en bruto y preparado.—D. Adolfo Runge, de Puerto-Rico, y el señor Marqués del Duero, de Madrid, por algodon.—El Sr. Baron del Solar y Espinosa, de Murcia, por esparto.—D. Joaquin Basté, de Barcelona, por seda vegetal.—D. Manuel Tristú, de Barcelona, por miel y cera.—D. Pascual Mon y Gomez, de Córdoba; D. José María Valterra, de Castellon; Doña María Luisa Llanza, de Belloc; D. D. N. Bastell de Más, de Barcelona; D. Bartolomé Roca, de las Baleares; D. Agustó Belda, de Valencia; D. José Paule y D. José Zapater y Gomez, de Zaragoza; D. Fausto Morell, de las islas Baleares; Sr. Marqués de San Nicolás, de Logroño, y D. Salvador Saz, de Tortosa, por aceite de olivas.—Los Sres. Martí y Leonar, de Valencia, y D. Rafael Abad, de Ciudad-Real, por azafran.—El ayuntamiento del Barco, de Ávila, y D. F. Abadal, de Gerona, por linos.—D. Miguel Mateo Gisbert, por azafran.—La administracion forestal de España, por esparto.—D. Mariano Ruiz, por aceite de coco.—D. Estéban Ozollo, de Madrid, por jabones.—D. Juan Canals, de Málaga, por esencias y ácido nítrico.—D. Nicolás Castelló y Vita, de Barcelona, por verde gris.—Sres. Mas, Clavet y compañía, de Barcelona, por productos químicos.—D. Jesús Sanchez Mateos, de Alcázar de San Juan, por salitre.—D. N. Padilla, de Almería, por albayalde.—D. Mariano Soria, de Madrid, por jabon duro.—D. José Achon y los Sres. Ricart é hijo, de Barcelona, por indianas.—D. José A. Paul, de Barcelona, por *fourtards* pintados.—D. Juan Espinosa, de Barcelona, y D. Manuel Allustante, de Zaragoza, por pieles curtidas.—Los Sres. Ciervo y compañía, de Barcelona, por aparatos de gas.—Los Sres. Carreras y Alberich, de Barcelona, por peines para cardar.—D. N. Vallés, de Barcelona, por moldes de cobre.—D. N. Bonet, de Madrid, por su aparato telegráfico.—Don José Monasterio, de Madrid, por medelo de un horno para plomo.—El cuerpo de Ingenieros de montes, por herramientas forestales.—D. Cesáreo Somolinos, de Madrid, por aparatos farmacéuticos.—D. N. Rivero, de Madrid, por un alambriquo.—La diputacion foral de Álava, por materiales de construccion.—D. Ceferino Diaz Moraleda, de Toledo, por azulejos.—D. Hilario Gonzalez y compañía, de Soria, por lencería.—La Sociedad económica de Murcia, por lanas.—Los señores Marquez, Coral y compañía, de Barcelona, por muestras de lino peinado.—D. Juan Górina, de Barcelona, por paños y castor.—D. Juan Sallarés, de Barcelona, por paños.—D. J. Amat, de Barcelona, y los Sres. Rodriguez y hermanos, de Salamanca, por tejidos de lana.—El Hospicio provincial de Cádiz, por pañuelos bordados.—D. Catalina Prat y Ribot, de las Baleares, por bordados de seda.—Sres. Marin y compañía, de Barcelona; D. Justo Gomez, de Madrid; D. Mateo Horna y Gonzalez, de Zamora, y D. José Fortun y Subirá, de Zaragoza, por sombreros.—D. José Debera, de la Coruña; D. Rafael Vega; D. Juan Reynaldo, y D. Francisco Cayate, de Madrid, por zapatería, y D. Manuel Esteve, por un Manual del zapatero.

GACETILLAS.

Pregunta suelta.—En el *Boletín Oficial* de esta provincia correspondiente al dia 5 del actual, se publicó una Real orden prohibitiva de las exequias de cuerpo presente hasta que el Gobierno creyera conveniente autorizarla. ¿Se ha derogado por ventura esa superior disposicion, ó en ella se contenia alguna escepcion de personas ó clases determinadas? Desearíamos saberlo para responder acertadamente á quien nos lo ha preguntado.

Lo celebramos.—Nuestro querido amigo don Nemesio Fernandez Obregon ha trasladado su domicilio y escribanía desde Cartes á la villa de Torrelavega, á cuyo juzgado de primera instancia ha sido adscrito como escribano de mesa.

Datos curiosos.—Los principales periódicos de los Estados-Unidos son los siguientes: *New-York Herald*.—*Tribune*.—*Times*.—*Pos-World Journal of Commerce*.—*Staat Zeitung*.—*Sun*.—*Commercial Advertiser News*.—*Express*.—*Demokrat*. El *New-York Herald* se fundó hace treinta y tan-

tos años tira 125,000 ejemplares.—La *Tribune* cuenta veinticinco años de existencia y tira 35,000 ejemplares.—El *Times* 30,000.—El *World* 18,000.—El *Sun* 20,000.—El *News* 12,000.

La tirada de los demás periódicos flota entre 4 y 8,000 ejemplares.

Los ingresos que realizaron en el año 1863, solamente por el ramo de anuncios, se clasifican de la manera que se va á ver. Para que nuestro respeto al dato original sea completo, lo reproduciremos en la misma moneda que en él se espresa.

Herald, 3.310,000 frs.; *Tribune*, 1.500,000 idem; *Times*, 1.400,000 id.; *Post*, 1.100,000 id.; *World*, 860,000 id.; *Journal of Commerce*, 840,000 idem; *Staat Zeitung*, 630,000 id.; *Sun*, 500,000 id.; *Commercial Advertiser*, 385,000 id.; *Tews*, 385,000 idem; *Express*, 340,000 id., y *Demokrat*, 125,000 idem.

Así se explica que en el mismo año 1863 la empresa del *Herald* hubiera comenzado á construir un palacio de mármol blanco, y de 5.000,000 de francos de coste, para instalar en él sus oficinas. Doce millones anuales de ingresos, solamente por el ramo de anuncios, dan ciertamente de sí lo bastante para este lujo.

Cada vez mas.—Dice un periódico:

«La emigracion de los libertos de los Estados-Unidos á la república africana de Liberia aumenta cada dia. Mas de 2,000 emigrados se encuentran ya en su nueva patria dedicados á la agricultura.

Esta emigracion, como toda emigracion inteligente y activa, producirá grandes bienes en los países en que se fije. De Rio-Janeiro escriben que los separatistas habian comprado grandes porciones de tierra, sin casi ningun valor hasta hoy, y estaban causando la admiracion de los habitantes de Chapinas con sus arados de vapor, y esa infinidad de máquinas agrícolas inventadas en los Estados-Unidos. Otros habian establecido aserraderos de vapor para aprovechar los árboles que iban derribándose para establecer siembras, y ya tenian en actividad un gran comercio de maderas. Créese que antes de dos años la colonia americana habrá levantado allí una gran poblacion, de la manera prodigiosa que solo sabe hacerlo esa raza industriosa y perseverante.»

Ardid.—Cuéntase en París una anécdota que ha regocijado mucho á las víctimas de los rigores de la comision imperial. Parece ser que el mariscal Niel, ministro de la Guerra, pidió al presidente de aquella que permitiese entrar gratuitamente en la Exposicion á los soldados de la guarnicion, y que el Sr. Le Play rechazó cortesmente la demanda.

Pasáronse algunos dias, y ya no se acordaba de ella este señor, cuando de pronto recibió un atento oficio del ministerio de la Guerra, en el cual se le manifestaba que, por razones de orden público, habia determinado el gobierno enviar todos los dias á la Exposicion un batallon de la guardia Imperial ó de los regimientos de línea.

Es inútil decir que en cuanto llegan los soldados dejan los fusiles en el cuerpo de guardia y se van á visitar la Exposicion.

Y dijo bien.—Cierta dia un comisario pasaba á unos quintos muestra, y díjole al oficial que «ojo» á la márgen pusiera á los viejos é impedidos, por no llevar gente enferma. Pasó un tuerto y dijo: «A este poned ojo.» Oyólo apenas un cojo que le seguia, cuando exclamó: «pues ordenas que al tuerto le ponga ojo, haz que á mí me pongan pierna.» (Calderon.)

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Lanchon San Nicolás, de 7 ts., cap. D. J. Auzorandía, de Lequeitio con carbon vegetal á don L. Llaguno.
Id. Inocencia, de 19 ts., cap. D. P. Aguirrezabalaga, de Fuenterrabía con 7,300 duelas á D. N. Porrúa.

BUQUES DESPACHADOS.

Fragata Doña Flora de Pombo, de 526 ts., capitán D. B. Gorordo, para la Habana con 6,435 barriles mayores y 600 sacos harina.
Vapor Beatriz, de 218 ts., cap. D. J. Ibiñagoitia, para Barcelona y escalas con 600 sacos harina y carga de Liverpool.
Id. Vizcaino-Montañés, de 48 ts., cap. D. R. Goicoechea, para Bilbao con azúcar y otros efectos.
Lugre francés Marie Aline, de 79 ts., cap. Mr. Bouleau, para Amberes con 130,000 kilogramos calamina.

CAMBIOS DE HOY.

Madrid á 4 div. 3/4 y á 8 div. 7/8 daño.

SANTANDER.

IMPRESA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable, calle de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo.

SECCION DE ANUNCIOS.

Ferrocarril de Isabel II.

Servicio de trenes de viajeros desde el 15 de Mayo de 1867.

VIA ASCENDENTE.

VIA DESCENDENTE.

Correspondencia con el ferrocarril del Norte.

PRECIOS DE CLASES			Tren n.º 1.		Tren n.º 2.		Tren n.º 3.		Tren n.º 4.		Tren n.º 5.		Tren n.º 6.		Tren n.º 7.	
1.ª	2.ª	3.ª	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.
4 25	3 25	1 75	Boa.	8 45	4 25	4 15	Alar.	11 52	11 52	11 52	11 52	11 52	11 52	11 52	11 52	11 52
6 25	4 25	2 25	Guadalupe	9 45	4 25	4 15	Mave.	12 52	12 52	12 52	12 52	12 52	12 52	12 52	12 52	12 52
10 75	7 50	4 50	Renedo	9 45	4 25	4 15	Aguilera	12 52	12 52	12 52	12 52	12 52	12 52	12 52	12 52	12 52
15 25	10 25	6 75	Torrelavega	9 45	4 25	4 15	Quintanilla	12 52	12 52	12 52	12 52	12 52	12 52	12 52	12 52	12 52
18 50	12 75	8 25	Las Caldas	10 45	5 25	5 15	Matapozquera	1 26	1 26	1 26	1 26	1 26	1 26	1 26	1 26	1 26
21 25	14 75	9 75	Los Corrales	10 45	5 25	5 15	Pozada	1 49	1 49	1 49	1 49	1 49	1 49	1 49	1 49	1 49
25 25	17 25	11 25	Las Fraguas	10 45	5 25	5 15	Renedo	2 41	2 41	2 41	2 41	2 41	2 41	2 41	2 41	2 41
26 50	18 25	12 25	Santa Cruz	11 45	6 25	6 15	Montabiz	2 49	2 49	2 49	2 49	2 49	2 49	2 49	2 49	2 49
28 25	19 25	13 25	Portoñá	11 45	6 25	6 15	Barcelona	3 33	3 33	3 33	3 33	3 33	3 33	3 33	3 33	3 33
29 25	20 25	14 25	Barceloneta	11 45	6 25	6 15	Portoñá	3 46	3 46	3 46	3 46	3 46	3 46	3 46	3 46	3 46
33 75	27 25	18 25	Montabiz	11 45	6 25	6 15	Santa Cruz	3 54	3 54	3 54	3 54	3 54	3 54	3 54	3 54	3 54
41 25	28 50	19 50	Pesquera	12 45	7 25	7 15	Las Fraguas	4 1	4 1	4 1	4 1	4 1	4 1	4 1	4 1	4 1
47 25	32 50	23 50	Santurde	12 45	7 25	7 15	Los Corrales	4 16	4 16	4 16	4 16	4 16	4 16	4 16	4 16	4 16
52 50	36 25	27 25	Renedo	12 45	7 25	7 15	Torrelavega	4 26	4 26	4 26	4 26	4 26	4 26	4 26	4 26	4 26
57 25	39 25	30 25	Quintanilla	12 45	7 25	7 15	Aguilera	4 43	4 43	4 43	4 43	4 43	4 43	4 43	4 43	4 43
61 25	42 25	33 25	Las Caldas	12 45	7 25	7 15	Renedo	5 2	5 2	5 2	5 2	5 2	5 2	5 2	5 2	5 2
63 50	43 75	34 75	Los Corrales	12 45	7 25	7 15	Montabiz	5 21	5 21	5 21	5 21	5 21	5 21	5 21	5 21	5 21
68 25	47 25	38 25	Matapozquera	12 45	7 25	7 15	Barcelona	5 39	5 39	5 39	5 39	5 39	5 39	5 39	5 39	5 39
73 50	50 25	41 25	Las Fraguas	12 45	7 25	7 15	Portoñá	5 47	5 47	5 47	5 47	5 47	5 47	5 47	5 47	5 47
78 25	53 25	44 25	Santa Cruz	12 45	7 25	7 15	Santa Cruz									
83 50	56 25	47 25	Portoñá	12 45	7 25	7 15	Las Fraguas									
88 25	59 25	50 25	Barceloneta	12 45	7 25	7 15	Los Corrales									
93 50	62 25	53 25	Montabiz	12 45	7 25	7 15	Torrelavega									
98 25	65 25	56 25	Pesquera	12 45	7 25	7 15	Aguilera									
103 50	68 25	59 25	Santurde	12 45	7 25	7 15	Renedo									
108 25	71 25	62 25	Las Caldas	12 45	7 25	7 15	Montabiz									
113 50	74 25	65 25	Los Corrales	12 45	7 25	7 15	Barcelona									
118 25	77 25	68 25	Matapozquera	12 45	7 25	7 15	Portoñá									
123 50	80 25	71 25	Las Fraguas	12 45	7 25	7 15	Santa Cruz									
128 25	83 25	74 25	Santa Cruz	12 45	7 25	7 15	Las Fraguas									
133 50	86 25	77 25	Portoñá	12 45	7 25	7 15	Los Corrales									
138 25	89 25	80 25	Barceloneta	12 45	7 25	7 15	Torrelavega									
143 50	92 25	83 25	Montabiz	12 45	7 25	7 15	Aguilera									
148 25	95 25	86 25	Pesquera	12 45	7 25	7 15	Renedo									
153 50	98 25	89 25	Santurde	12 45	7 25	7 15	Montabiz									
158 25	101 25	92 25	Las Caldas	12 45	7 25	7 15	Barcelona									
163 50	104 25	95 25	Los Corrales	12 45	7 25	7 15	Portoñá									
168 25	107 25	98 25	Matapozquera	12 45	7 25	7 15	Santa Cruz									
173 50	110 25	101 25	Las Fraguas	12 45	7 25	7 15	Las Fraguas									
178 25	113 25	104 25	Santa Cruz	12 45	7 25	7 15	Los Corrales									
183 50	116 25	107 25	Portoñá	12 45	7 25	7 15	Torrelavega									
188 25	119 25	110 25	Barceloneta	12 45	7 25	7 15	Aguilera									
193 50	122 25	113 25	Montabiz	12 45	7 25	7 15	Renedo									
198 25	125 25	116 25	Pesquera	12 45	7 25	7 15	Montabiz									
203 50	128 25	119 25	Santurde	12 45	7 25	7 15	Barcelona									
208 25	131 25	122 25	Las Caldas	12 45	7 25	7 15	Portoñá									
213 50	134 25	125 25	Los Corrales	12 45	7 25	7 15	Santa Cruz									
218 25	137 25	128 25	Matapozquera	12 45	7 25	7 15	Las Fraguas									
223 50	140 25	131 25	Las Fraguas	12 45	7 25	7 15	Los Corrales									
228 25	143 25	134 25	Santa Cruz	12 45	7 25	7 15	Torrelavega									
233 50	146 25	137 25	Portoñá	12 45	7 25	7 15	Aguilera									
238 25	149 25	140 25	Barceloneta	12 45	7 25	7 15	Renedo									
243 50	152 25	143 25	Montabiz	12 45	7 25	7 15	Montabiz									
248 25	155 25	146 25	Pesquera	12 45	7 25	7 15	Barcelona									
253 50	158 25	149 25	Santurde	12 45	7 25	7 15	Portoñá									
258 25	161 25	152 25	Las Caldas	12 45	7 25	7 15	Santa Cruz									
263 50	164 25	155 25	Los Corrales	12 45	7 25	7 15	Las Fraguas									
268 25	167 25	158 25	Matapozquera	12 45	7 25	7 15	Los Corrales									
273 50	170 25	161 25	Las Fraguas	12 45	7 25	7 15	Torrelavega									
278 25	173 25	164 25	Santa Cruz	12 45	7 25	7 15	Aguilera									
283 50	176 25	167 25	Portoñá	12 45	7 25	7 15	Renedo									
288 25	179 25	170 25	Barceloneta	12 45	7 25	7 15	Montabiz									
293 50	182 25	173 25	Montabiz	12 45	7 25	7 15	Barcelona									
298 25	185 25	176 25	Pesquera	12 45	7 25	7 15	Portoñá									
303 50	188 25	179 25	Santurde	12 45	7 25	7 15	Santa Cruz									
308 25	191 25	182 25	Las Caldas	12 45	7 25	7 15	Las Fraguas									
313 50	194 25	185 25	Los Corrales	12 45	7 25	7 15	Los Corrales									
318 25	197 25	188 25	Matapozquera	12 45	7 25	7 15	Torrelavega									
323 50	200 25	191 25	Las Fraguas	12 45	7 25	7 15	Aguilera									
328 25	203 25	194 25	Santa Cruz	12 45	7 25	7 15	Renedo									
333 50	206 25	197 25	Portoñá	12 45	7 25	7 15	Montabiz									
338 25	209 25	200 25	Barceloneta	12 45	7 25	7 15	Barcelona									
343 50	212 25	203 25	Montabiz	12 45	7 25	7 15	Portoñá									
348 25	215 25	206 25	Pesquera	12 45	7 25	7 15	Santa Cruz									
353 50	218 25	209 25	Santurde	12 45	7 25	7 15	Las Fraguas									
358 25	221 25	212 25	Las Caldas	12 45	7 25	7 15	Los Corrales									
363 50	224 25	215 25	Los Corrales	12 45	7 25	7 15	Torrelavega									
368 25	227 25	218 25	Matapozquera	12 45	7 25	7 15	Aguilera									
373 50	230 25	221 25	Las Fraguas	12 45	7 25	7 15	Renedo									
378 25	233 25	224 25	Santa Cruz	12 45	7 25	7 15	Montabiz									
383 50	236 25	227 2														